
ATA DA 214ª REUNIÃO ORDINÁRIA
DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE

LOCAL: Sala de Reuniões do CES Conselheiro Osvaldo de Oliveira Maciel
Rua Esteves Júnior, 160 - 8º Andar – Centro – Florianópolis/SC.

DATA: 06/04/2016

HORÁRIO: 14:00 horas

PRESENTES
CONSELHEIROS TITULARES
Alexandre Cunha dos Santos (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência)
Aline Gunsett (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura)
André Mendes Arent (Associações Profissionais Área da Saúde)
Bernard Van de Meene (Ass. de Aposentados e da Terceira Idade)
Canísio Isidoro Winkelmann (AHESC)
Cecília Alves de Lima (Ass. Movimento de Mulheres)
Cleia Clemente Aparecida Giosole (Ass. Moradores)
Clóvis Thadeu Rabello Improta (Sindicatos Profissionais Área da Saúde)
Daniele Soares (Trabalhadores Rurais)
Deyse Maria Rossignholo Rodrigues (MS)
Elsita Thorstenberger Andrade (Organizações Religiosas)
Emerson Antonio Brancher (Conselhos Regionais Área da Saúde) 
Fábio Gaudenzi de Faria (SES)
Fátima Regina da Silva (Ass./Mov. População Afrodescendente e População Indígena)
Francine Iagher (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústria e Agricultura)
Hilário Dalmann (FEHOESC)
Hortência Salet Muller Tierling (Conselhos Regionais Área da Saúde)
Jorge dos Passos Corrêa Cobra (Associações Profissionais Área da Saúde)
Karina Cardoso Gulbis Zimermann (Associações Profissionais Área da Saúde)
Leandro Adriano Barros (SES)
Luiz de Bittencourte (Trabalhadores Urbanos)
Mário José Bastos (SES)
Nayana Setubal Bittencourt (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura)
Nicolau de Almeida Neto (Trabalhadores Urbanos)
Sônia Teresinha Bodanese (COSEMS)
Valmir Braz de Souza (Sindicatos Profissionais Área da Saúde)

CONSELHEIROS SUPLENTES
Clarinda da Luz Durigon (Ass. Moradores)
Eduardo Marques Macário (SES)
Juliana Franco (Sindicatos Profissionais Área da Saúde)
Ieda Bernardina Valgas Ladewig (Trabalhadores Urbanos)
Sergio Murilo Rabelo (Trabalhadores Urbanos)
Xênio Marques Kremer (Sindicatos Profissionais Área da Saúde)

JUSTIFICATIVAS DE AUSÊNCIA
Maria Conceição dos Santos (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência)
Vânio Cardoso Lisboa (SIMESC)
Braz Vieira (FEHOESC)
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DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS
A 214ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde teve início às 14h10min,

sob  a  coordenação  do  Presidente,  Jorge  dos  Passos  Corrêa  Cobra,  com  a  presença  dos
Conselheiros acima nominados.

O  Presidente,  Jorge  dos  Passos  Corrêa  Cobra,  deu  boas  vindas  aos  conselheiros
Emerson Antonio Brancher, Hortência Salet Muller Tierling, Vânio Cardoso Lisboa, Valmir
Braz de Souza e Clóvis Thadeu Rabello Improta, empossados nesta data.

DOCUMENTOS RECEBIDOS E EXPEDIDOS
Ofício Nº 009/2016/SUG, o qual encaminha o Relatório Anual de Gestão;
Ofício  Nº  062/2016/FAHECE,  o  qual  comunica  a  solicitação  ao  Ministério  da  Saúde  a

Prorrogação de Vigência do Convênio Nº 797419/2013;
Ofício Nº 064/2016/FAHECE, o qual informa o repasse financeiro da 2ª parcela do Convênio

SINCONV/Nº 797419/2013;
Ofício Nº 082/2016/FAHECE, o qual encaminha, em anexo, a publicação do dia 23/03/2016,

no Diário Oficial da União, que informa o 4º termo aditivo de alteração da vigência do
Convênio 761817/2011;

Ofício  Nº  092/2016/FAHECE,  o  qual  comunica  a  solicitação  ao  Ministério  da  Saúde  a
Prorrogação de Vigência dos Convênios Nºs 728037/2009, 749896/2010, 763570/2011 e
777346/2012;

CI  Nº  247/2016/GEAUD,  a  qual  encaminha,  em  anexo,  o  Relatório  da  GEAUD/DIPA,
referente ao mês fevereiro de 2016;
Ofício  Nº  0171/2016/MS/SEAUD/SC,  o  qual  encaminha  cópia  do  Relatório  Final  da

Auditoria n°15736;
Ofício  Nº  0196/2016/MS/SEAUD/SC,  o  qual  encaminha  cópia  do  Relatório  Final  da
Auditoria N° 15741;
Ofício  Nº  0192/2016/MS/SEAUD/SC,  o  qual  encaminha  cópia  do  Relatório  Final  da

Auditoria Nº 15656;
Ofício  Nº  0178/2016/MS/SEAUD/SC,  o  qual  encaminha  cópia  do  Relatório  Final  da

Auditoria N°15956.

ITEM I – RECOMPOSIÇÃO DAS COMISSÕES
O Presidente, Jorge dos Passos Corrêa Cobra, citou as comissões que fazem parte do

CES/SC,  que  são:  Comissão  Permanente  de  Acompanhamento  Orçamentário,  Comissão
Permanente  pelo  Cumprimento  dos  Princípios Éticos e  Legislação do SUS, Comissão  de
Comunicação,  Divulgação,  Articulação e  Apoio Institucional,  Comissão  de Vigilância  em
Saúde, Comissão de Educação, Ciência e Tecnologia, Comissão de Saúde Mental e Comissão
Intersetorial de Saúde do Trabalhador – CIST. Explicou que a composição da CIST é regida
pela Resolução do CES Nº 09/2006 e composta de acordo com regimento próprio. Informou
que  a  metodologia  usada  para  compor  as  comissões  é  a  de  livre  adesão  por  parte  dos
Conselheiros.

Após as manifestações e adesões dos conselheiros, as comissões do CES/SC ficaram
assim compostas:

Comissão de Comunicação, Divulgação, Articulação e Apoio Institucional 
Composição

Clóvis Thadeu Rabelo Improta– SIMVET/Profissionais de Saúde
Cecília Alves de Lima – FCM/Usuários

Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário
Composição

Coordenador: Bernard Van Meene – FEAPESC/Usuários
Alexandre Cunha dos Santos – GAPA/Usuários 
Juliana Franco – SINDSAÚDE/ Profissionais de Saúde
Nicolau de Almeida Neto – NCST/Usuários
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Pedro Cezar Peliser – FEHOSC/Prestadores de Serviço
Comissão pelo Cumprimento dos Princípios Éticos e Legislação do SUS

Composição
Alexandre Cunha dos Santos - GAPA/Usuários
Maria Conceição dos Santos – AMUCC/Usuários
Helga Regina Bresciani – COREN/Profissionais de Saúde
Clarinda da Luz Durigon – FAMESC/Usuários
Cléia Clemente Aparecida Giosole – FAMESC/Usuários
Cecília Alves de Lima – FCM/Usuários
COJUR

Comissão de Vigilância em Saúde
Composição

Fábio Gaudenzi de Faria – SES/Gestores
Clóvis Thadeu Rabelo Improta– SIMVET/Profissionais de Saúde  
Maury Maciel – SOESC/Profissionais de Saúde
Elsita Chorztenberg Andrade – CNBB/Usuários
Hortência Salet Muller Tierling – CRF/Profissionais de Saúde

Comissão de Educação, Ciência e Tecnologia
Composição

Karina Cardoso Gulbis Zimerman – ABEN/Profissionais de Saúde
Clóvis Thadeu Rabelo Improta – SIMVET/Profissionais de Saúde
Alexandre Cunha dos Santos – GAPA/Usuários
Francine Iagher – FAESC/Usuários
Maria Conceição dos Santos– AMUCC/Usuários
Aline Gunset – FAESC/Usuários
Clarinda da Luz Durigon – FAMESC/Usuários
Cléia Clemente Aparecida Giosole – FAMESC/Usuários

ITEM II – PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 2º QUADRIMESTRE/2015
O Presidente do Conselho, Jorge dos Passos Corrêa Cobra, explicou que este tema foi

pautado e discutido na sessão de março, porém com a falta de quórum, não pode ser votado.
A Conselheira Vice-Presidente, Cléia Giosole, disse que quando da apresentação da

prestação de contas percebeu que muitas metas não foram alcançada. A Conselheira informou
que acompanhou a apresentação prestação contas do 3º quadrimestre na ALESC e, segundo
ela, recursos do Fundo Estadual de Saúde foram usados em outros serviços que não são da
área. Questionou se esse fato também ocorreu no 2º quadrimestre.

O Gerente de Planejamento da SES, Diogo Demarchi Silva, explicou que a Secretaria
da Fazenda coloca um item que são ações, como Saúde ocupacional, de outras Secretarias que
indiretamente acabam por contemplar a Saúde da população, porém esses recursos não fazem
parte do orçamento do Fundo Estadual de Saúde e não contam pra o mínimo constitucional
dos 12%. 

O Conselheiro André Mendes Arent ressaltou que o Conselho é o órgão máximo de
deliberação de Políticas Saúde no Estado. Disse que,  apesar  de as ações serem feitas por
outras secretarias, o Conselho deveria participar das discussões. Propôs que a Prestação de
Contas 2º Quadrimestre de 2015 seja aprovada com ressalvas.

O Conselheiro Nicolau de Almeida Neto disse que está se  fazendo confusão entre
Saúde  dos  servidores  e  a  Saúde  da  população.  Esclareceu  que  a  Saúde  ocupacional  diz
respeito aos servidores e não à população em geral.  Propôs que a Prestação de Contas 2º
Quadrimestre de 2015 seja rejeitada.

Após  discussões  e  encaminhamentos,  o  Presidente  do  CES colocou em votação  a
Prestação de Contas 2º Quadrimestre de 2015/SES.
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Por quatorze votos a sete, com uma abstenção, a Prestação de Contas 2º Quadrimestre
de 2015/SES foi aprovada com ressalvas.

ITEM III – PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 3º QUADRIMESTRE/2015
O Gerente de Planejamento da SES, Diogo Demarchi Silva, apresentou ao Conselho a

Prestação de Contas do 3ª Quadrimestre/2015, conforme preconiza a legislação, previamente
encaminhada aos conselheiros.

O  Conselheiro  Canísio  Isidoro  Winkelmann questionou  sobre  as  instâncias
deliberativas. Enfatizou que a formulação da Política Estadual de Saúde compete ao Conselho
Estadual  de  Saúde.  Ressaltou  que  a  Comissão  Intergestores  Bipartite  (CIB)  faz  o
remanejamento e alocação de recursos. Segundo o Conselheiro, foi lançado mais um mutirão
de cirurgias,  sendo que os hospitais estão com produção extra teto e com a Programação
Pactuada Integrada (PPI) atrasada. Disse que isso é uma conseqüência das pactuações feitas
na CIB, na qual não têm a participação dos prestadores.

Segundo a Conselheira Cléia Giosole, a Lei Complementar 141 deixa claro que as
pactuações  da  Comissão  Intergestores  Regional  (CIR)  e  CIB  devem  ser  aprovadas  pele
Conselho.

O Conselheiro Nicolau de Almeida Neto disse que as Políticas Públicas não têm que
ser  em  função  de  partidos  ou  da  vontade  dos  gestores.  Ressaltou  que  diretrizes  das
conferências  municipais,  Estadual  e  Nacional  têm que  ser  levadas  em consideração,  pois
expressam a vontade da população.

O Conselheiro André Mendes Arent ponderou que ouvindo os demais conselheiros,
percebeu que há um problema o ordenamento jurídico. Solicitou que o ordenamento jurídico
do Conselho Estadual de Saúde e da Comissão Intergestores Bipartite seja pautado na reunião
do CES e que fossem convidados a OAB e o Ministério Público.

O Conselheiro Nicolau de Almeida Neto ressaltou que, apesar dos esclarecimentos, irá
votar contra a aprovação da prestação de contas, pois é contrário à gestão por organizações
sociais.

O  Conselheiro  André  Mendes  Arent  destacou  que  o  Conselho  deve  fazer  um
julgamento do mérito da contas e cada conselheiro tem seu entendimento. Disse ser contrário
à gestão por organizações sociais, porém o STF julgou a Ação Direta de Inconstitucionalidade
e considerou legítima a política de terceirização. 

Após  discussões  e  encaminhamentos,  o  Presidente  do  CES colocou em votação  a
Prestação de Contas 3º Quadrimestre de 2015/SES.

Por dezoito votos a seis, com uma abstenção, a Prestação de Contas 3º Quadrimestre
de 2015/SES foi aprovada com ressalvas.

ITEM IV – APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO ANUAL DE GESTÃO – SES/2015
A técnica da SES, Helen Bunn Schmitt,  fez a apresentação do Relatório Anual de

Gestão – SES/2015, previamente encaminhado aos conselheiros.
Após a apresentação, o Conselho deliberou que as dúvidas quanto ao Relatório Anual

de Gestão – SES/2015 serão encaminhadas até o dia 26/04/16 à Secretaria Executiva do CES,
e  esta  encaminhará  à  área  técnica  da  SES,  solicitando  as  respostas  e  retornando  aos
conselheiros para apreciação do Relatório na próxima sessão do CES.

ITEM V – DEFINIÇÃO DE PAUTA
O Conselheiro Bernard Van de Meene propôs que o CES paute a elaboração de uma

resolução sobre a obrigatoriedade de repasses da SES, por convênios, passar pelo Conselho e
que sejam feitos através do Fundo Municipal de Saúde. Outro ponto de pauta sugerido pelo
Conselheiro foi a homologação do Regimento Interno do CES.

O  Conselheiro  Clóvis  Rabelo  Improta  sugeriu  que  seja  pautada  a  situação  das
Zoonoses no Estado.

O Conselheiro Nicolau de Almeida Neto sugeriu pautar a questão do vírus H1N1.
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O Conselheiro André Mendes Arent propôs que seja pautado, como ponto único de
pauta, não necessariamente na próxima reunião, o ordenamento jurídico do Conselho Estadual
de Saúde e da Comissão Intergestores Bipartite e que sejam convidados a OAB e o Ministério
Público.

Após as sugestões, a pauta para próxima sessão ficou assim definida:
Item 1 – Apreciação e Votação do Relatório Anual de Gestão;
Item 2 – Minuta de Resolução – Repasse de Recursos do Estado para Convênios via Fundos 
Municipais de Saúde (Proposição do Conselheiro Bernard Van de Meene);
Item 3 - Apresentação sobre o H1N1;
Item 4 - Apresentação sobre Zoonoses.

RELATO DAS COMISSÕES
O  Coordenador  da  Comissão  de  Fiscalização  e  Acompanhamento  Orçamentário,

Conselheiro Bernard Van de Meene, informou que esteve, pela manhã, reunido com a Gerente
de Orçamento da SES, Alba Sônia dos Santos. Explicou para a Gerente as atribuições da
Comissão e solicitou o orçamento para 2016. Pediu para que os conselheiros, membros da
Comissão, estejam presentes na próxima reunião, que acontecerá no dia 04/05, às 10h00min.

INFORMES
A Conselheira Juliana Franco informou sobre o Projeto de Lei 257, em trâmite na

Câmara dos Deputados, que prevê a renegociação das dívidas dos estados com a União. Disse
que o SINDSAÙDE está fazendo um debate a respeito desse PL, pois no texto do projeto diz
que, durante dois anos, não haverá realização de concurso público, não haverá promoções,
não  haverá  pagamentos  de  triênios,  não  haverá  progressões  funcionais  e  nem  reajustes
salariais. Enfatizou que, mais uma vez, quem “pagará a conta” são os trabalhadores.

O Conselheiro Clóvis Rabelo Improta informou que, no dia 07 de abril, o Ministério
Público  promoverá,  juntamente  com o Fórum Catarinense  no Combate  aos  Impactos  dos
Agrotóxicos  e  Transgênicos,  uma  palestra  com  um  representante  do  Departamento  de
Medicina Molecular e Genética da Faculdade de Londres.

A Conselheira Vice-Presidente, Cléia Giosole, informou que os conselhos municipais
de Saúde estão se mobilizando e discutindo o Projeto de Lei 01/2015, o qual fala sobre a
ampliação  gradativa  dos  recursos  para  Saúde.  Considerou  importante  que  o  Conselho
Estadual, também, se mobilize para reforçar o movimento para a provação desse projeto. 

Nada mais havendo a tratar,  a Presidência da sessão deu-a por encerrada, da qual a
Secretaria do CES/SC lavrou a presente Ata. 

                                  Florianópolis, 06 de abril de 2016.
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